



L'esprit vagabond...

Les murs du bureau de l'EHD sont de couleur terracotta. Ou rouge cramoisi, rouge cardinal, rouge andrinople. Je ne sais. Mais peu importe finalement. Ce sont des couleurs chaleureuses. Fauves. Des tons d'automne... Sur le mur, un tableau de Rik Wouters appelé « L'Education ».

Il y a quelques semaines, une de nos réunions se clôturait. Placée face à cette image, j'ai longuement regardé cette mère et sa fille penchées sur un livre d'images.

Colette Nys-Mazure en a parlé dans son bel ouvrage « Célébration de la lecture ».

« On sait que la femme du peintre fut son modèle et qu'ils avaient une petite fille. Sous la rouge tutelle de sa mère, la fillette aux nattes déchiffre la planche colorée. Tout dit l'intimité : enveloppement des tons, bras conducteur, épanchement des tulipes, rouges comme le tapis, les vêtements. Reflets d'entrailles. Bonheur épars et centré de ce moment de correspondances, ponctué de touches bleues et vertes. Ronronnement de la tendresse patiente dans le cocon de la maison où s'assouplissent les angles. Partage des saveurs. L'enfant studieuse s'applique et infuse. Dans ce courant d'origine, comment ne pas se sentir tel un poisson dans l'eau ? »

Colette Nys-Mazure, *Célébration de la lecture*, La Renaissance du Livre, 2005

Inévitablement, on pense à la mission d'EHD, à vous, tous les professeurs assis à votre table à côté d'un enfant. Il aimerait lui aussi découvrir le monde, mais pour l'instant, parce qu'il est malade, il a besoin d'aide.

Vous aussi, êtes patients et à l'écoute.

Vous aussi, dévoués, chaleureux, éveilleurs de jeunes esprits. Et chacun a conscience que, dans un contexte de politique internationale aussi tendu que celui que nous connaissons actuellement, votre présence attentive et généreuse est d'autant plus importante. Un immense merci à vous tous !

Dans cette perspective, nous sommes heureux de constater que les équipes des dix antennes d'EHD sont complètes. Marie-Christine Marion assure désormais la responsabilité de l'antenne du Luxembourg, Fabienne Houillet forme un duo avec Ani Dubois à Charleroi et Dominique Cogels a rejoint l'équipe de Françoise Boedt à Mons. Par ailleurs, Axelle Grenade, psychologue, apportera son point de vue éclairé dans la problématique des enfants rapidement dits « phobiques scolaires ».

Dans un autre domaine, Emmanuel Carton, notre fidèle et précieux administrateur-trésorier arrivera au terme de son mandat en 2024. Il assure actuellement l'écolage de Brigitte Rase qui le remplacera alors. Durant de nombreuses années, il a été «le gardien du temple», assurant avec réflexion, intelligence et probité la gestion des finances de l'association. Aimable, rassurant, éclairé, il nous a apporté bien plus

qu'une bonne gouvernance. Va, Manu, rejoins vite la nature, les bois, l'espace verdoyant des campagnes. « Profite », comme disent les jeunes ! Et un infini merci pour toutes ces années à EHD.

Transition brutale. Parlons à présent d'une question sensible : comment faire connaître l'existence d'EHD et les services que l'association peut rendre aux enfants malades ? Trop de familles de jeunes privés d'école le temps de leur maladie ignorent que des enseignants sont prêts à les aider bénévolement. Une des voies possibles, rapide et peu onéreuse, est l'envoi de courriers et de documents (folders, affiches...) par mail. « Rapide » ? Certes. Mais avant le « clic » d'envoi, quel travail de bénédictin !

C'est pourquoi, patiemment, l'antenne de Bruxelles a relevé les adresses courriel de toutes les écoles de la capitale en les vérifiant. Ce qui n'est pas une mince affaire. Un premier envoi a eu lieu qui a suscité déjà un certain nombre de réactions. Cette démarche sera réitérée plusieurs fois par an avec l'espoir que telle la goutte d'eau qui se transforme lentement en stalactite/stalagmite, l'existence d'EHD finisse par être bien connue des écoles. Un travail du même type est désormais en cours dans les différentes antennes.

Pour ceux parmi vous qui en auraient le courage, n'hésitez pas, vous aussi, à envoyer nos documents publicitaires à votre ancien lieu de travail. Ils sont disponibles sur le site, mais n'hésitez pas à nous contacter si vous préférez qu'ils vous soient adressés personnellement.

L'écho, enfin, d'un livre qui a touché plusieurs d'entre nous.

Vous connaissez sans doute le journaliste Jérôme Colin, celui de « Hep, taxi ! » ou d'« Entrer sans frapper », sur la RTBF.

En immersion volontaire pendant plusieurs mois dans une institution psychiatrique pour jeunes, il a tiré de cette expérience un roman très attachant, « Les Dragons ».



Extrait de la critique du journal Le Soir, 7 octobre 2023 :

« Le narrateur s'appelle Jérôme, comme l'écrivain. Il est adulte, là. Mais il se souvient de son enfance. Et il écrit ses 15 ans. Quand il est tellement en colère que la justice l'envoie dans un centre de soins pour adolescents. Où il rencontre les dragons, ces enfants démolis. Et parmi eux, Colette. Auto-mutilée, crâne rasé, yeux noir charbon. C'est le coup de foudre. Jérôme veut l'embrasser, s'enfuir avec elle, lui offrir une vie. Elle, elle veut mourir. »

Une situation qui fait écho à l'actualité. Le Soir du 25 septembre lançait un cri d'alarme :

« Quatre mille enfants en danger, chronique d'une aide à la jeunesse à la dérive ». On le sait : la fiction rend la réalité plus tangible, plus proche, plus réaliste en quelque sorte. Et la mise en scène de l'auteur belge, nous mettant dans la peau de son ado de héros, nous bouscule et nous immerge totalement dans le vécu de ces jeunes déboussolés. »

Voilà qui ressemble aux situations que nous rencontrons à EHD, à ces enfants « empêchés » d'avancer et d'apprendre, enfermés dans une souffrance que l'on ne comprend pas toujours. Dans ce livre, ils prennent un visage, ils apportent une histoire, ils montrent leurs émotions, dévoilent leurs sentiments. Comme si l'auteur nous faisait passer de l'autre côté du miroir et arrachait leur étiquette de « cas psy » pour montrer des vies cabossées qui nous interpellent. Courez vite à la rencontre de ces Dragons qui nous apprennent beaucoup sur notre société... et sur nous-mêmes !

Enfin, pour terminer par un sourire, relayons ici le message reçu par Françoise, notre responsable de l'antenne de Mons... dix ans après une prise en charge.

Chère Madame,

Je ne sais pas si ce mail fonctionne encore. Si oui, je retombe sur ce vieux message et voulais vous remercier encore de nous avoir aidés pendant cette période difficile. Notre fils a maintenant 26 ans, est diplômé d'architecture et travaille dans un gros bureau d'architecte. Il a toujours son épilepsie et est à vie sous traitement, mais construit sa vie. Encore merci.

Il est toujours bon de recevoir des nouvelles de nos anciens élèves. Surtout si elles nous disent que le jeune avance dans la vie et que notre coup de pouce pédagogique les a aidés. La mission d'EHD garde donc toujours du sens...

Aujourd'hui, nous sommes à la veille de la Saint-Nicolas. Les décorations de Noël commencent à illuminer nos rues. Bons examens à tous les élèves (... s'ils sont encore soumis à cette « épreuve »).

Et bonne fin d'année à chacun de vous !

Très cordialement,

Françoise Persoons
et toute l'équipe de l'EHD.



*PS : Merci de noter la date de notre conférence de fin d'année, le jeudi 23 mai 2024 à 14h,
Salle de la Fraternité du Bon Pasteur, rue au Bois, 365b, 1150 Bruxelles.
Le sujet et les détails pratiques vous seront communiqués en temps voulu.*
